
                               Passé, présent, futur 

 
 
• Dans une phrase, le verbe indique si l’action a lieu dans le 

passé, le présent ou le futur : 

 

 – au passé, les évènements ont déjà eu lieu. 

        Dès la préhistoire, les hommes ont utilisé le bois. 

 

 – au présent, l’action est en train de se passer. 

Aujourd’hui, nous consommons de plus en plus d’énergie. 

 

 – au futur, l’action n’a pas encore eu lieu. 

        Bientôt, nous n’aurons plus de pétrole. 

 

• Certains mots permettent de préciser le moment de l’action. 

 

passé présent futur 

hier 

autrefois 

il y a longtemps 

aujourd’hui 
maintenant 

 

demain 

bientôt 
plus tard 
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                                               L’infinitif 
 
 
• chanter, arriver, pleurer, rougir, vendre sont des verbes à 
l’infinitif. 

 

• L’infinitif sert à désigner le verbe. C’est ainsi qu’on le trouve 
dans le dictionnaire.  

Pour trouver l’infinitif d’un verbe, on peut utiliser les expressions 
« il faut » ou « est en train de ». 

 

                       Ils finissent. ➞        Il faut finir. 

 

                      Je mange.  ➞     Il est en train de manger.   

 

• Les verbes sont classés, selon leur terminaison : 

1er groupe 

 

2e groupe 

 

3e groupe 

 

Les verbes en -er  

     

chanter 

arriver 

 

 

 

 sauf   

Les verbes en -ir 

qui se terminent 

par -issons à la 1re 

personne du pluriel 
du présent 

rougir➞ nous 

rougissons 

 

Les verbes en -ir, -

re ou –oir 

couvrir 

prendre 

voir 

 

 

            aller  
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Le présent des verbes en -er 
 

 

• Pour conjuguer les verbes en -er comme chanter (1er groupe) au présent,  

on ajoute les terminaisons au radical : 

 

• Tu dois faire attention aux formes verbales qui se prononcent de la même façon 

mais qui s’écrivent différemment : je chante, tu chantes, il/elle/on chante,  

ils/elles chantent. 

 

 

 

 

 

 
CHANTER 

 

 
LANCER 

 

 
         NAGER 

je je chante   je lance   je nage 

tu tu chantes tu lances tu nages 

il/elle il/elle/on chante il/elle lance il/elle nage 

nous nous chantons nous lançons nous nageons 

vous vous chantez vous lancez vous nagez 

ils/elles ils /elles chantent ils/elles lancent ils/elles nagent 

 

 Attention aux verbes en -cer et en -ger : 

lancer ➞ je lance, nous lançons nager ➞ je nage, nous nageons 

 
 
 
 
 
 
 
 

C 3 

  



 
 

         Le présent des verbes en -ir  
comme finir (2e groupe) 

 

• Au présent, les verbes en -ir comme finir (2e groupe) s’écrivent -

iss  aux personnes du pluriel. 

nous grandissons elles finissent 

Au présent, ces verbes ont tous les mêmes terminaisons. 

réussir 

 je réussis nous réussissons 

 tu réussis vous réussissez 

 il, elle, on réussit ils, elles réussissent 

 Les trois premières personnes du singulier se prononcent de la 

même façon, mais s’écrivent différemment. 
 

 

 

 

 

 
FINIR 

 

 
REUSSIR 

je je  finis   je réussis 

tu tu finis tu réussis 

il/elle il/elle finit il/elle réussit 

nous chantons nous finissons nous réussissons 

vous vous finissez vous réussissez 

ils/elles ils/elles finissent ils/elles réussissent 
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       Le présent des verbes avoir et être 
 

• Au présent, les verbes avoir et être ont une conjugaison 

particulière. 

  

 

  
ETRE  

 
AVOIR 

je je suis j’ ai 

tu tu es tu as 

il/elle il/elle est il/elle a 

nous nous sommes nous avons 

vous vous êtes vous avez 

ils/elles ils/elles sont ils/elles ont 

 

 

  Les 2e et 3e personnes du singulier se prononcent de la même 

façon mais s’écrivent différemment. 
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      Le présent des verbes aller, partir  
et venir (3e groupe) 

 
• Au présent, les verbes aller, partir et venir ont une conjugaison 

particulière. Leur radical change en fonction des personnes de 

conjugaison. 

  
ALLER  

 
PARTIR 

 

 
VENIR 

je je vais je pars je viens 

tu tu vas tu pars tu viens 

il/elle il/elle va il/elle part il/elle viens 

nous nous allons nous partons nous venons 

vous vous allez vous partez vous venez 

ils/elles ils/elles vont ils/elles partent 
ils/elles 

viennent 
 

 Certaines formes verbales se prononcent de la même façon mais 

s’écrivent différemment : tu vas, on va, tu pars, on part… 
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Le présent des verbes voir, faire 

et dire (3e groupe) 
 

• Au présent, les verbes voir, faire et dire ont une 
conjugaison particulière. 

 

  
FAIRE 

 
DIRE 

 

 
VOIR 

je je fais je dis je vois 

tu tu fais tu dis tu vois 

il/elle il/elle fait il/elle dit il/elle voit 

nous nous faisons nous disons nous voyons  

vous vous faites  vous dites   vous voyez  

ils/elles ils/elles font ils/elles disent ils/elles voient 

 

 

 

 Les trois premières personnes du singulier se prononcent 

de la même façon mais s’écrivent différemment. 
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Le présent des verbes pouvoir 
 et vouloir (3e groupe) 

 
• Au présent, les verbes pouvoir et vouloir ont une conjugaison 

particulière. 

 

  
POUVOIR  

 
VOULOIR  

je je peux je veux 

tu tu peux tu veux 

il/elle il/elle peut il/elle veut 

nous nous pouvons nous voulons 

vous vous pouvez vous voulez   

ils/elles 
ils/elles 
peuvent 

ils/elles veulent 

 

 

 Les trois personnes du singulier se prononcent de la même façon 

mais s’écrivent différemment. 
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Le présent des verbes -dre  
comme prendre et rendre (3e groupe) 

 
• Au présent, les verbes prendre et rendre ont une conjugaison 

particulière. 

  
PRENDRE  

 
RENDRE 

je je prends je rends 

tu tu prends tu rends 

il/elle 
il, elle, on 

prend il, elle, on rend 

nous nous prenons nous rendons 

vous vous prenez vous rendez 

ils/elles 
ils, elles 
prennent 

ils, elles 
rendent 

 

 

 Les trois premières personnes du singulier se prononcent de la 

même façon mais s’écrivent différemment. 

• Les verbes apprendre, comprendre, entreprendre et 

reprendre se conjuguent comme le verbe prendre. 

• La plupart des verbes en -endre, -erdre, -ondre (entendre, 

perdre, tondre) se conjuguent comme rendre ; ils gardent le d du 

radical aux trois personnes du pluriel. 
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       Tous les verbes au présent 

  sauf 

 Tous les 

verbes 

-ir –oir – re  

2ème et 3ème G 

Verbes 

en – er 

 

1er G 

Verbes 

en  - 

 

dre 

je -s(x) -e -ds 
tu -s(x) -es -ds 
il -t -e -d 

nous -ons 
vous -ez 
ils -ent /-ont 
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            Le futur des verbes en -er  
           comme chanter (1er groupe),  

              en -ir comme finir (2e groupe)  
            ou comme partir (3e groupe) 

 

• Un verbe au futur exprime une action qui n’a pas encore eu 

lieu. 

Le vent soufflera dans la nuit. 

 

• Pour former le futur des verbes -er et en -ir, on écrit l’infinitif 

et on ajoute les terminaisons du futur : -ai, -as, -a, -ons, -ez, -

ont. 

                    er+ai, er+-as, er+-a, er+ ons , er+ ez,  er+ ont. 

 

• Certains verbes en -ir, comme les verbes partir, sortir, se 

conjuguent de la même façon : je partirai, je sortirai. 

 

  
CHANTER  

 
FINIR  

 
PARTIR  

je je chanterai je chanterai 
je partirai 

tu tu chanteras tu chanteras 
tu partiras 

il/elle 
il, elle, on 
chantera 

il, elle, on 
chantera 

il, elle, on 

partira 

nous 
nous 

chanterons 
nous 

chanterons 
nous partirons 

vous 
vous 

chanterez vous chanterez 
vous partirez 

ils/elles 
ils, elles 

chanteront 
ils, elles 

chanteront 
ils, elles 
partiront 
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Le futur des verbes avoir et être 
 
 

  
AVOIR  

 
ETRE  

je j’aurai je serai 

tu tu auras tu seras 

il/elle il, elle, on aura il, elle, on sera 

nous nous aurons nous serons 

vous vous aurez vous serez 

ils/elles 
ils, elles 
auront ils, elles seront 
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Le futur des verbes aller, 
faire, venir et voir (3e groupe) 

Au futur, les verbes aller, faire, venir, voir changent de radical. 

 

  
ALLER   

 
FAIRE 

 
VENIR 

 
VOIR 

je j’irai je ferai je viendrai je verrai 

tu tu iras tu feras tu viendras tu verras 

il/elle il, elle, on ira il, elle, on fera il, elle, on viendra il, elle, on verra 

nous nous irons nous ferons nous viendrons nous verrons 

vous vous irez vous ferez vous viendrez vous verrez 

ils/elles ils, elles iront ils, elles feront ils, elles viendront ils, elles verront 
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Le futur des verbes dire, prendre, pouvoir et vouloir  
(3e groupe) 

   

  
DIRE   

 
PRENDRE 

 
POUVOIR 

 
VOULOIR 

je je dirai je prendrai je pourrai je voudrai 

tu tu diras tu prendras tu pourras tu voudras 

il/elle il, elle, on dira il, elle, on prendra il, elle, on pourra il, elle, on voudra 

nous nous dirons nous prendrons nous pourrons nous voudrons 

vous vous direz vous prendrez vous pourrez vous voudrez 

ils/elles ils, elles diront ils, elles prendront ils, elles pourront ils, elles voudront 
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                  L’imparfait des verbes en -er comme 
chanter (1er groupe) 

et en -ir comme finir (2e groupe) 

 

• L’imparfait est un temps du passé que l’on utilise souvent dans 

un récit. 

Cendrillon couchait tout en haut de la maison. 

 

• À l’imparfait, tous les verbes ont les mêmes terminaisons. Pour 

la plupart d’entre eux, on ajoute les terminaisons de l’imparfait 

au radical. 

  
CHANTER 

 
FINIR 

je je chantais je finissais 

tu tu chantais tu finissais 

il/elle 
il, elle, on 
chantait 

il, elle, on 
finissait 

nous 
nous 

chantions 
nous finissions 

vous vous chantiez vous finissiez 

ils/elles 
ils, elles 

chantaient 
ils, elles 

finissaient 

 

 

 Attention aux verbes en -cer et en -ger : 

                     lancer ➞ je lançais, nous lancions   

                     nager ➞ je nageais, nous nagions 
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       L’imparfait des verbes avoir et être 
 
 

• À l’imparfait, les verbes avoir et être ont les mêmes terminaisons que les 

autres verbes. 

 

  
AVOIR 

 
ETRE 

je j’avais j’étais 

tu tu avais tu étais 

il/elle il, elle, on avait il, elle, on était 

nous nous avions nous étions 

vous vous aviez vous étiez 

ils/elles ils, elles avaient ils, elles étaient 
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         L’imparfait des verbes aller, voir, 
 faire et dire (3e groupe) 

 
• L’imparfait se construit le plus souvent en ajoutant les terminaisons  

de l’imparfait au radical. 

 

  
ALLER 

je j’allais 

tu tu allais 

il/elle il, elle, on allait 

nous nous allions 

vous vous alliez 

ils/elles ils, elles allaient 

 

• Certains verbes changent de radical à l’imparfait. 

  
VOIR 

  
FAIRE 

  
DIRE 

je je voyais je faisais je disais 

tu tu voyais tu faisais tu disais 

il/elle il, elle, on voyait il, elle, on faisait il, elle, on disait 

nous nous voyions nous faisions nous disions 

vous vous voyiez vous faisiez vous disiez 

ils/elles ils, elles voyaient ils, elles faisaient ils, elles disaient 

 

 

 Les verbes croire et prévoir se conjuguent comme le verbe voir. 
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L’imparfait des verbes prendre, 
venir, pouvoir, vouloir  

et partir (3e groupe) 
 

  
PRENDRE 

 
VENIR 

je je prenais je venais 

tu tu prenais tu venais 

il/elle il, elle, on prenait il, elle, on venait 

nous nous prenions nous venions 

vous vous preniez vous veniez 

ils/elles ils, elles prenaient ils, elles venaient 

 
 

 
  

POUVOIR 
  

VOULOIR 
  

PARTIR 

je je pouvais je voulais je partais 

tu tu pouvais tu voulais tu partais 

il/elle 
il, elle, on 
pouvait 

il, elle, on voulait il, elle, on partait 

nous nous pouvions nous voulions nous partions 

vous vous pouviez vous vouliez vous partiez 

ils/elles 
ils, elles 

pouvaient 
ils, elles 
voulaient 

ils, elles 
partaient 

 

 Les verbes apprendre, comprendre, reprendre se conjuguent comme prendre. 
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Le passé composé 
 

• Pour conjuguer un verbe au passé composé, il faut utiliser les verbes 

avoir ou être conjugués au présent ‘ que l’on appelle des auxiliaires) et le 

participe passé du verbe.  

  
CHANTER 

 
ARRIVER 

je j’ai chanté je suis arrivé(e) 

tu tu as chanté tu es arrivé(e) 

il/elle il/elle/on a chanté il/elle/on est arrivé(e), 

nous nous avons chanté nous sommes arrivé(e)s 

vous vous avez chanté vous êtes arrivé(e)s 

ils/elles ils/elles ont chanté ils/elles sont arrivé(e)s 

 

• Avec l’auxiliaire avoir, le participe passé ne s’accorde pas avec le 

sujet. 

 Ils ont mangé. Il a mangé. 

 

• Avec l’auxiliaire être, le participe passé s’accorde toujours avec le 

sujet. 

 Elles sont parties. Elle est partie. 
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Le passé composé  
des verbes être et avoir 

 
• Le passé composé des verbes être et avoir est formé  

de l’auxiliaire avoir conjugué au présent, suivi du participe passé. 

 

 

  
AVOIR 

 
ETRE 

je j’ai été j’ai eu 

tu tu as été tu as eu 

il/elle il, elle, on a été il, elle, on a eu 

nous nous avons été nous avons eu 

vous vous avez été vous avez eu 

ils/elles ils, elles ont été ils, elles ont eu 
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